

EL BANQUETE DE LOS DOCTORES

Los Exploradores

LAS FIESTAS DE LA PROMESA

La concurrencia.—Los brindis.—El discurso del Senador electo.—Hablan los Decanos de Ciencias, Medicina y Derecho, el Director de la Normal de Maestros de Salamanca, el Director del Instituto y Normal de Maestras de Zamora, Director de la Normal de Maestros de Zamora y el señor Sánchez y Sánchez.

Como es ya costumbre en esta Escuela universitaria, el electo senador por la misma, don Ismael Calvo Madroño, obsequió ayer a todos los claustrales con un bien servido almuerzo en el Hotel Pasaje que bastaría para acreditar, si no lo estuviera ya suficientemente, a fama de la cocina del señor Chacado.

A la una de la tarde ocupaban los comensales sus respectivos asientos colocándose a la derecha del señor Calvo Madroño, el señor Decano de Ciencias, don Eduardo No García, y a la izquierda los de Medicina y Derecho, don Isidro Saavedra y don Nicasio Sánchez Mata.

Los demás puestos de las elegantes mesas, fueron destinados a los catedráticos, doctores y directores de los Centros docentes del distrito, hasta el número de sesenta y seis, quedando vacantes unos pocos de los que estaban dispuestos para quienes se excusaron, por asistir al banquete de los exploradores unos, por fundados motivos otros.

Llegada la hora de los brindis, el señor electo, acogido por los aplausos de los concurrentes, pronunció las siguientes palabras: «Señoras claustrales y amigos: hecho por segunda vez el honor de representar en el Senado la gloriosa Universidad de Salamanca, a vuestra benevolencia debo tan envida distinción y deseo manifestaros en este instante mi agradecimiento por la alta honra que me habéis conferido y expresaros con anhelo con vehemencia correspondiente a la confianza que en mí depositasteis.

Nada más debo decir, porque lo hace falta. La seriedad de las personas aquí presentes y su reconocida ilustración, rechazaron, si no es que perdonaban, por exceso de bondad o por singular afecto a mí, todo intento de discurso aparatoso que hiciera promesas halagadoras, que se cumplieran o no, si no estuviera en lo posible. Basta en esto que digo: haré lo que pueda.

Más para que sepais que no desconozco la misión que he de desempeñar, voy a añadir algunas palabras, en las cuales columbréis lo que pienso hacer y aun lo que no haré. Suele ser el representante en Cortes, o un parlamentario, o un gestor.

El parlamentario busca ocasión y exhibirse, de lucir su elocuencia, de hacer que se destaque su personalidad. Y sobre todo, coticia que se le intervenga, para poder hablar en las grandes solemnidades parlamentarias. Este es el camino por donde se escalan altos puestos, es la vía del mérito personal. Pero en tanto que éstos están desatendidos de representados.

Yo no tengo impacencias por hablar, ni siento ambiciones de prosperidad y grandezas, y además enfria mi entusiasmo el ver que la mayor parte de las veces se repartidos los papeles, y se sabe de antemano lo que cada cual va a decir, aunque no como lo va a decir, y cuál será el resultado. Me parece entonces que se trata de una función de fuegos artificiales con muchas detonaciones y vistosas luces, pero sin ninguna utilidad para el país.

Yo tengo una tendencia más práctica. Hablaré poco y sólo cuando sea necesario; pero en cambio si los azares de la suerte o la bondad de mis jefes me llevarán a un puesto de la Administración Pública, verán una voluntad de hierro para dirigir y ejecutar sin vacilaciones, cuanto exigiera al bien de la Patria. Nada de buscar el aplauso de la galería. Eso es contrario a mi modo de ser. Me bastaría la satisfacción de mi conciencia, al contemplar el bien realizado.

Como gestor he de procurar la prosperidad de la gloriosa Escuela, de donde han salido tantos sabios eminentes y atenderé cuantas peticiones me hagan los claustrales, siempre que no sean contra la ley, porque yo no me siento con fuer-

zas para ir contra lo que la ley manda o prohíbe. Lo primero es defender nuestra Universidad de las agresiones ilegítimas que contra ella se cometen, por ignorar su situación actual, y por desconocer los medios de que dispone para la función docente, y el escogido personal de maestros que hoy encierra su Claustro. Pero no basta esto. Es necesario poner a cada una de las Facultades a la altura de su misión, hasta que se hagan aquí cuantos trabajos didácticos y de investigación se realicen en las Facultades más provistas y en la Universidades más adelantadas. Para ello es preciso, que a la acción del Estado cooperen o coadyuven la provincia y el Municipio, las entidades sociales y los particulares, porque a todos interesa, no solo conservar el tesoro de las tradiciones universitarias, sino mejorar y perfeccionar el faro del saber, que algún día iluminó y aún deslumbró al mundo. Contad conmigo para ello, que no se verán defraudadas vuestras esperanzas.

Una salva atronadora de aplausos fué la demostración del grado con que los señores comensales recibieron el brindis sincero y cordialísimo del senador por la Universidad salmantina. A continuación usó de la palabra el señor Decano de la Facultad de Ciencias, quien felicitó efusivamente en su nombre y en el de todos los concurrentes, al senador electo, recordándole que laborase principalmente porque se tradujeran en leyes las conclusiones formuladas por la Asamblea de catedráticos últimamente celebrada en Madrid, puesto que en ellas, a su juicio, se concretaban las aspiraciones legítimas del profesorado público en beneficio de la enseñanza. Al terminar recibió muchos aplausos el señor No y García.

Recoge el señor Calvo las manifestaciones hechas por el señor Decano de la Facultad de Ciencias y dice que como los acuerdos tomados en la asamblea a que el señor No y García se ha referido, tienden al mejoramiento de la enseñanza en general en las Universidades españolas de acuerdo con los señores Senadores de las mismas para trabajar en la consecución de esos proyectos.

Seguidamente el Decano de la Facultad de Medicina, felicitó al señor Calvo, e indicó la necesidad de que haya una voluntad enérgica y rectilínea que defienda a la Universidad y no consienta lo que se le persiga, pero ni siquiera que se la ponga en entredicho y discuta por qué esa conducta significa una injusticia manifiesta y desconocimiento completo de la realidad ya que la escuela salmantina, por su historia, por los maestros que la integran, por los alumnos que cobija y por la seriedad y exactitud con que se enseñan las disciplinas que le están encomendadas, figura con perfecto derecho a la cabeza de las Universidades españolas.

Si no hace más la de Salamanca, es porque no puede, porque el Estado, pródigo en muchos respetos y con otras instituciones, es avaro con la de Salamanca, precisamente con aquella que en el gran libro de la Deuda pública española tiene abierta a su favor una partida, muestra fehaciente de su desprendimiento y patriotismo, y refiriéndose concretamente a la Facultad de Medicina, tuvo palabras encomiásticas y de agradecimiento para la Diputación del Hospital de la Santísima Trinidad, que se ha impuesto sacrificios grandes para el sostenimiento de las clínicas de aquella Facultad, no obstante la penuria de sus recursos, de la que la prensa se ha hecho eco.

Aun resonaban los aplausos, con los que fueron acogidas las palabras del señor Segovia, cuando se levantó el Decano de la Facultad de Derecho don Nicasio Sánchez Mata.

Puesto que los señores decanos de Ciencias y Medicina habían hecho uso de la palabra, el de Derecho seguía su conducta, vertiendo en unos instantes, con hermosura y elocuencia, ideas que sus compañeros recibieron entre aplausos. El ya tenía la persuasión de que el señor Calvo había de cumplir su cometido, porque le conoce desde hace tiempo y recuerda su labor cuando anteriormente representó en la alta Cámara a nuestra gloriosa Escuela. Pero después del discurso del senador electo, su persuasión se ha convertido en evidencia. El señor Calvo ha distinguido con exactitud el parlamentarismo del gestor, afirmando sin ambages que él será gestor parlamentario de los intereses de la Universidad de Salamanca; síntesis felicísima que dice por sí sola más que lo que nosotros pudiéramos decir. No pugna nuestro senador por tomar parte en los debates de la Cámara con el fin de agradar al público de las galerías, o de conquistar méritos que hacer valer en ocasión propicia. Si lo primero repugna a su manera de ser, no puede seducir lo segundo a quien los ha ganado en otras más duras y nobles lides. Hablara no obstante en el sentido cuando sea preciso cuando lo exijan los intereses que custodia, como complemento de la actuación práctica verdaderamente gestora de los mismos. Este aspecto práctico es el que cultivará el señor Calvo y Madroño. Conoce como el que más las cuestiones que en la enseñanza tiene relación está al corriente de las necesidades de nuestra Universidad y su voluntad firme hará que a través de los recovecos de la organización política existente, por encima de las miserias del régimen parlamentario y en contra, si es preciso, de arbitrarias exigencias de partido, impere la justicia de nuestra causa sea nos de lo que de derecho nos corresponde para la realización de la misión que nos está confiada. Porque el Decano de Medicina ha aludido a la cuestión del Hospital, el señor Sánchez Mata como diputado de la benéfica institución, agradece los términos en que se expresó su compañero y pone de relieve la angustiosa situación que atraviesa, y ruega al señor senador recabe de los Poderes públicos auxilios para que el Hospital de la Santísima Trinidad, pueda atender a los intereses de caridad primero y a las exigencias de la enseñanza después. Termina el señor Decano de la Facultad de Derecho, alentando a todos para que unan sus esfuerzos a los del senador en pro de la Universidad y como garantía de que será así, termina su discurso dando un abrazo al señor Calvo que fué refrendado por una salva de aplausos sinceros de todos los concurrentes, quienes más de una vez interrumpieron al señor Sánchez Mata para suscribir de esa manera sus apreciaciones. El respeto y admiración que sentimos por el querido maestro, detienen nuestra pluma cuando pretendíamos emitir el parecer propio sobre su discurso. El señor Decano de Derecho felicitó al señor Calvo por su elección, y a la Universidad por haberle elegido, no menor felicitación merece la Escuela por contar en su seno al ilustre profesor y el senador electo, porque en su obsequio resonará una voz que se oye siempre con recogimiento y entusiasmo. Imposiciones de «ajuste» nos hacen dejar para otra ocasión dar cuenta de la contestación del señor Calvo, y también por ellas rápidamente reseñamos los demás brindis. El señor director de la Escuela Normal de Maestros de Salamanca, con frases elegantes, felicitó al señor Calvo y le pide su cooperación a fin de que sean realidad, varios proyectos en pro de la clase que representa y a la cual le está encomendada la misión elevadísima de fabricar los educadores de la Patria.

En análogas manifestaciones abundan el señor director del Instituto y de la Normal de Maestras de Zamora, y refiere además un episodio de cuando el señor Calvo y el orador seguían los cursos del Bachillerato. Dos palabras muy bien dichas por el señor director de la Normal de Maestros de Zamora, afirmando que allí no había zamoranos, extremeños, salmantinos, sino miembros de la venerable escuela, y breves frases del señor Sánchez y Sánchez, recordando lo que la Diputación había hecho por las Facultades de Medicina y Ciencias, pusieron fin a los discursos, que cosecharon todos muchos aplausos. A las once de anoche, salió para Zamora, siendo despedido cariñosamente en la estación por unos veinte claustrales, no obstante lo intempestivo de la hora y las fiestas que en nuestra ciudad se celebraban. Nuestra felicitación sincera al senador electo por la Universidad salmantina.

T. DE A. La candidatura de don Gumersindo Azcárate tuvo en la Universidad Central el mismo éxito que había logrado en León. El rector honorario se quedó sin el acta senatorial, que el Gobierno le preparaba. Y, cosas de muchachos: don Gumersindo, el líder de la Institución Libre, patatea y amenaza con dimitir la rectoría honorífica de la Universidad madrileña. ¡Bravo, don Gumersindo! Pero no se contente usted con esa dimisión solamente. Mayor castigo merece el desaire que le han hecho, y la renuncia de todas las prebendas que le regalaban los Gobiernos monárquicos se impone. ¡Cuando presenta usted la de la placita del Instituto de Reformas Sociales?

Enormes bajas de un regimiento escocés (Por telegrafo) BERLIN El regimiento escocés de Perthshire, que luchaba hasta ahora en Flandes, será trasladado a la Mesopotamia. Este regimiento ha perdido ya 1.500 hombres. De él sólo han quedado dos oficiales y 200 hombres con que hacer una nueva formación.

Inscripción para los Sagrados Corazones Prosigue la lista. Una socia del Sagrado Corazón, 250 pesetas; doña Leona Rivas, 1; doña Josefa Velasco, 1; doña Juana Lorenzo, 1; doña Agustina Peláez, 2; doña Dolores Peláez, 2; doña Paz Peláez, 2; doña Felicitana de la Iglesia, 0,50; doña Socorro Portela, 0,50; doña Angela Portela, 0,50; doña Josefina García, 0,20; doña María Muñoz, 0,20; doña Pilar Verdejo, 0,40; doña Luisa García, 0,25. Doña Virginia Sánchez, 0,50; don Bonifacio Martín, 0,50; don César Martín, 0,25; un devoto del Sagrado Corazón, 1; doña Rosalía Zanero, 1; doña Isabel Sánchez, 0,25; doña Nicolasa García, 0,25; doña Escolástica Estacas, 0,10; don Lázaro Pérez, 1; doña Alejandra Egido, 0,40 y doña Mariana Flores, 2.

do por la prosperidad y engrandecimiento de la Institución. El señor R. Pérez fué muy aplaudido. Después el pundonoso general gobernador señor Espinosa, a instancias del señor Maldonado, dió lectura a un telegrama cariñoso y sentido, dirigido al capitán general de la región. El alcalde, señor La Riva, habló en nombre del pueblo de Salamanca, y en párrafos elocuentísimos, llenos de vida, elogió el bonito discurso pronunciado por el señor Berail. Saluda al ilustrísimo señor Obispo, a las demás autoridades, y concluyó dando la enhorabuena a los Comités de exploradores, por la labor grande y hermosa que realizan. El señor La Riva oyó una ovación. En representación de la prensa habló don Mariano Núñez, el cual, leyó unos versos improvisados que agradaron extraordinariamente. Por último, nuestro cariñosísimo Prelado hizo uso de la palabra en nombre de la excelentísima Marquesa, manifestando que el acto celebrado por la mañana, era digno de una institución tan mercedosamente elogiada como la de los exploradores. Las naciones, por lo general, son como los individuos que en ella residen—exposo la primera autoridad eclesiástica—por eso yo aplaudo a los exploradores; porque en esa Institución se enseña a sacrificarse los jóvenes fomentando el amor y la obediencia a Dios, a la Patria y al Jefe de Estado; en una palabra: la Institución de los exploradores hace hombres de ideas altas, sin pesimismo, se cultiva la unión y se fomenta la honradez, y teniendo estas hermosísimas dotes los españoles, nuestra Patria llegará a resurgir de nuevo como en justicia debe de ser. Concluyó dando las gracias a todos y a la Marquesa de Castellanos. Muchísimos aplausos respetuosos y cariñosos se le tributaron a nuestro amantísimo Prelado. Al acabar de pronunciar las últimas frases el ilustrísimo señor Obispo, entró en el salón un nutrido grupo de exploradores cantando el himno con la letra del insigne Benavente. Hubo vivas que fueron contestados unánimemente. El Excelentísimo señor Marqués de Castellanos, agradeció en breves pero brillantes frases los elogios que tanto a él como a su esposa le habían dedicado y manifestó lo mucho que le satisfaría tener en su archivo un pergamino con el discurso del señor Bernis, oferta que le había hecho el alcalde y que él de todo corazón aceptaba. Por iniciativa de la madrina se rezó un Padrenuestro por los españoles muertos, dedicando así un recuerdo a los antepasados; lo que constituyó una nota simpatísimamente.

Por la tarde. Después de haberse reunido todos los Exploradores en fraternal banquete que sirvió a las mil maravillas el popular Chacado, a las tres y media se reunieron todos encaminándose más tarde a la Granja Agrícola para celebrar los concursos de heliógrafos, semáforos, saltos, etc. El primero por causas imprevistas, no pudo tener lugar y en el segundo, quedaron vencidos los exploradores don Custodio Morifigo perteneciente a la tropa de Peñaranda, y don José Rubio, de la de Zamora. En el concurso de saltos ganaron el campeonato don Miguel Cáceres de la tropa de esta ciudad, y el zamorano don M. Burguete. Celebráronse también luchas grecoromanas, por los peñarandinos señores Morifigo y Campos. Por último los exploradores fueron obsequiados con una suculenta merienda costada por la excelentísima señora Marquesa de Castellanos, siendo repartida por bellas señoritas de Salamanca. Este acto acudieron el ilustrísimo señor obispo, los marqueses de Castellanos, el general señor Espinosa y otras muchas autoridades.

El banquete. Ayer, a la una y media, después de terminada la solemne y hermosa fiesta de la bendición de la bandera y la promesa, tuvo lugar en el Hotel del Comercio el banquete con que la Asociación de exploradores salmantinos obsequió a sus camaradas forasteros. Fué presidido por el ilustrísimo señor Obispo doctor Alcolea, el general gobernador señor Espinosa, excelentísimo señor Marqués de Castellanos, el alcalde señor La Riva, el coronel del Regimiento de Toledo señor Reina, el vicerector de la Universidad señor Esperbé, el coronel del Regimiento de Albuera señor de Francisco, el presidente de la Diputación provincial señor Villares y el senador don Luis Maldonado. Asistieron todos los representantes de Zamora y Peñaranda, gran número de socios protectores, el Comité salmantino y representantes de los diarios locales. El menú fué muy bien servido por el Hotel del Comercio, figurando en él: Entremeses variados, Tortilla de espárragos, Langosta a la mallonesa, Tournedos al renacimiento, Alcachofas al natural, Capones de Bayona trufados, Helado, Postres, Café, licores y habanos. Durante la comida reinó gran fraternidad y alegría entre los comensales, que hicieron comentarios del acto celebrado por la mañana y que resultó, como ya hemos dicho, conmovedor. A los postres entró en el comedor la excelentísima señora Marquesa de Castellanos, madrina de la bandera, acompañada del coronel de la Zona señor Rodríguez, siendo acogida su presencia con una delirante ovación. Había acto seguido el señor Bernis en representación del Comité de Salamanca. El pueblo de Salamanca—dijo el ilustrado catedrático de la Universidad—ha recibido con inmensa alegría la promesa de nuestros exploradores, los cuales han realizado esta mañana un acto de gran trascendencia. Añadió que la Institución de exploradores es la representación de los hombres grandes, bien nacidos y de hermosos ideales. Dijo también el señor Bernis que habían buscado para madrina una dama que reuniera las mismas cualidades que Quijano soñó en la duquesa de sus pensamientos, y que esta dama, con esas cualidades, la habían encontrado en la excelentísima marquesa de Castellanos. Terminó manifestando que cuando los exploradores volvieran a desfilar ante su madrina, sintieran en su alma la paz y la quietud que en el espíritu producen las buenas acciones que en este caso nacerían en el corazón de los jóvenes al calor del recuerdo de su bienhechora madrina, a la que demostró su agradecimiento en nombre del Comité por haber aceptado el nombramiento. Al concluir el señor Bernis su delicado y patriótico discurso, fué ovacionado durante largo rato. Brindó después el bizarro coronel del Regimiento de Toledo señor Reina, quien después de saludar a la excelentísima Marquesa, a los exploradores forasteros y de la localidad, dedicó hermosas frases a la ciudad de Salamanca, ciudad de charros, patria del inmortal Julián Sánchez, que luchó con fe y valientemente por el exterminio de los invasores y por la independencia de España. Elogió con calor a los exploradores y al terminar le fueron tributados calurosos aplausos. El señor R. Pérez, representando al consejo peñarandino, manifestó que había en nombre del presidente y que lo hace por deber de gratitud y de cortesía. Los exploradores peñarandinos—dijo el orador—vienen a Salamanca a cooperar a las brillantes fiestas que se están celebrando; con entusiasmo, porque ellos nacieron al calor de los «boy scout» salmantinos. Agradece las muestras de cariño que han sido objeto, y termina saludando a la madrina y brindan-

do por la prosperidad y engrandecimiento de la Institución. El señor R. Pérez fué muy aplaudido. Después el pundonoso general gobernador señor Espinosa, a instancias del señor Maldonado, dió lectura a un telegrama cariñoso y sentido, dirigido al capitán general de la región. El alcalde, señor La Riva, habló en nombre del pueblo de Salamanca, y en párrafos elocuentísimos, llenos de vida, elogió el bonito discurso pronunciado por el señor Berail. Saluda al ilustrísimo señor Obispo, a las demás autoridades, y concluyó dando la enhorabuena a los Comités de exploradores, por la labor grande y hermosa que realizan. El señor La Riva oyó una ovación. En representación de la prensa habló don Mariano Núñez, el cual, leyó unos versos improvisados que agradaron extraordinariamente. Por último, nuestro cariñosísimo Prelado hizo uso de la palabra en nombre de la excelentísima Marquesa, manifestando que el acto celebrado por la mañana, era digno de una institución tan mercedosamente elogiada como la de los exploradores. Las naciones, por lo general, son como los individuos que en ella residen—exposo la primera autoridad eclesiástica—por eso yo aplaudo a los exploradores; porque en esa Institución se enseña a sacrificarse los jóvenes fomentando el amor y la obediencia a Dios, a la Patria y al Jefe de Estado; en una palabra: la Institución de los exploradores hace hombres de ideas altas, sin pesimismo, se cultiva la unión y se fomenta la honradez, y teniendo estas hermosísimas dotes los españoles, nuestra Patria llegará a resurgir de nuevo como en justicia debe de ser. Concluyó dando las gracias a todos y a la Marquesa de Castellanos. Muchísimos aplausos respetuosos y cariñosos se le tributaron a nuestro amantísimo Prelado. Al acabar de pronunciar las últimas frases el ilustrísimo señor Obispo, entró en el salón un nutrido grupo de exploradores cantando el himno con la letra del insigne Benavente. Hubo vivas que fueron contestados unánimemente. El Excelentísimo señor Marqués de Castellanos, agradeció en breves pero brillantes frases los elogios que tanto a él como a su esposa le habían dedicado y manifestó lo mucho que le satisfaría tener en su archivo un pergamino con el discurso del señor Bernis, oferta que le había hecho el alcalde y que él de todo corazón aceptaba. Por iniciativa de la madrina se rezó un Padrenuestro por los españoles muertos, dedicando así un recuerdo a los antepasados; lo que constituyó una nota simpatísimamente.

Por la tarde. Después de haberse reunido todos los Exploradores en fraternal banquete que sirvió a las mil maravillas el popular Chacado, a las tres y media se reunieron todos encaminándose más tarde a la Granja Agrícola para celebrar los concursos de heliógrafos, semáforos, saltos, etc. El primero por causas imprevistas, no pudo tener lugar y en el segundo, quedaron vencidos los exploradores don Custodio Morifigo perteneciente a la tropa de Peñaranda, y don José Rubio, de la de Zamora. En el concurso de saltos ganaron el campeonato don Miguel Cáceres de la tropa de esta ciudad, y el zamorano don M. Burguete. Celebráronse también luchas grecoromanas, por los peñarandinos señores Morifigo y Campos. Por último los exploradores fueron obsequiados con una suculenta merienda costada por la excelentísima señora Marquesa de Castellanos, siendo repartida por bellas señoritas de Salamanca. Este acto acudieron el ilustrísimo señor obispo, los marqueses de Castellanos, el general señor Espinosa y otras muchas autoridades.

El banquete. Ayer, a la una y media, después de terminada la solemne y hermosa fiesta de la bendición de la bandera y la promesa, tuvo lugar en el Hotel del Comercio el banquete con que la Asociación de exploradores salmantinos obsequió a sus camaradas forasteros. Fué presidido por el ilustrísimo señor Obispo doctor Alcolea, el general gobernador señor Espinosa, excelentísimo señor Marqués de Castellanos, el alcalde señor La Riva, el coronel del Regimiento de Toledo señor Reina, el vicerector de la Universidad señor Esperbé, el coronel del Regimiento de Albuera señor de Francisco, el presidente de la Diputación provincial señor Villares y el senador don Luis Maldonado. Asistieron todos los representantes de Zamora y Peñaranda, gran número de socios protectores, el Comité salmantino y representantes de los diarios locales. El menú fué muy bien servido por el Hotel del Comercio, figurando en él: Entremeses variados, Tortilla de espárragos, Langosta a la mallonesa, Tournedos al renacimiento, Alcachofas al natural, Capones de Bayona trufados, Helado, Postres, Café, licores y habanos. Durante la comida reinó gran fraternidad y alegría entre los comensales, que hicieron comentarios del acto celebrado por la mañana y que resultó, como ya hemos dicho, conmovedor. A los postres entró en el comedor la excelentísima señora Marquesa de Castellanos, madrina de la bandera, acompañada del coronel de la Zona señor Rodríguez, siendo acogida su presencia con una delirante ovación. Había acto seguido el señor Bernis en representación del Comité de Salamanca. El pueblo de Salamanca—dijo el ilustrado catedrático de la Universidad—ha recibido con inmensa alegría la promesa de nuestros exploradores, los cuales han realizado esta mañana un acto de gran trascendencia. Añadió que la Institución de exploradores es la representación de los hombres grandes, bien nacidos y de hermosos ideales. Dijo también el señor Bernis que habían buscado para madrina una dama que reuniera las mismas cualidades que Quijano soñó en la duquesa de sus pensamientos, y que esta dama, con esas cualidades, la habían encontrado en la excelentísima marquesa de Castellanos. Terminó manifestando que cuando los exploradores volvieran a desfilar ante su madrina, sintieran en su alma la paz y la quietud que en el espíritu producen las buenas acciones que en este caso nacerían en el corazón de los jóvenes al calor del recuerdo de su bienhechora madrina, a la que demostró su agradecimiento en nombre del Comité por haber aceptado el nombramiento. Al concluir el señor Bernis su delicado y patriótico discurso, fué ovacionado durante largo rato. Brindó después el bizarro coronel del Regimiento de Toledo señor Reina, quien después de saludar a la excelentísima Marquesa, a los exploradores forasteros y de la localidad, dedicó hermosas frases a la ciudad de Salamanca, ciudad de charros, patria del inmortal Julián Sánchez, que luchó con fe y valientemente por el exterminio de los invasores y por la independencia de España. Elogió con calor a los exploradores y al terminar le fueron tributados calurosos aplausos. El señor R. Pérez, representando al consejo peñarandino, manifestó que había en nombre del presidente y que lo hace por deber de gratitud y de cortesía. Los exploradores peñarandinos—dijo el orador—vienen a Salamanca a cooperar a las brillantes fiestas que se están celebrando; con entusiasmo, porque ellos nacieron al calor de los «boy scout» salmantinos. Agradece las muestras de cariño que han sido objeto, y termina saludando a la madrina y brindan-

do por la prosperidad y engrandecimiento de la Institución. El señor R. Pérez fué muy aplaudido. Después el pundonoso general gobernador señor Espinosa, a instancias del señor Maldonado, dió lectura a un telegrama cariñoso y sentido, dirigido al capitán general de la región. El alcalde, señor La Riva, habló en nombre del pueblo de Salamanca, y en párrafos elocuentísimos, llenos de vida, elogió el bonito discurso pronunciado por el señor Berail. Saluda al ilustrísimo señor Obispo, a las demás autoridades, y concluyó dando la enhorabuena a los Comités de exploradores, por la labor grande y hermosa que realizan. El señor La Riva oyó una ovación. En representación de la prensa habló don Mariano Núñez, el cual, leyó unos versos improvisados que agradaron extraordinariamente. Por último, nuestro cariñosísimo Prelado hizo uso de la palabra en nombre de la excelentísima Marquesa, manifestando que el acto celebrado por la mañana, era digno de una institución tan mercedosamente elogiada como la de los exploradores. Las naciones, por lo general, son como los individuos que en ella residen—exposo la primera autoridad eclesiástica—por eso yo aplaudo a los exploradores; porque en esa Institución se enseña a sacrificarse los jóvenes fomentando el amor y la obediencia a Dios, a la Patria y al Jefe de Estado; en una palabra: la Institución de los exploradores hace hombres de ideas altas, sin pesimismo, se cultiva la unión y se fomenta la honradez, y teniendo estas hermosísimas dotes los españoles, nuestra Patria llegará a resurgir de nuevo como en justicia debe de ser. Concluyó dando las gracias a todos y a la Marquesa de Castellanos. Muchísimos aplausos respetuosos y cariñosos se le tributaron a nuestro amantísimo Prelado. Al acabar de pronunciar las últimas frases el ilustrísimo señor Obispo, entró en el salón un nutrido grupo de exploradores cantando el himno con la letra del insigne Benavente. Hubo vivas que fueron contestados unánimemente. El Excelentísimo señor Marqués de Castellanos, agradeció en breves pero brillantes frases los elogios que tanto a él como a su esposa le habían dedicado y manifestó lo mucho que le satisfaría tener en su archivo un pergamino con el discurso del señor Bernis, oferta que le había hecho el alcalde y que él de todo corazón aceptaba. Por iniciativa de la madrina se rezó un Padrenuestro por los españoles muertos, dedicando así un recuerdo a los antepasados; lo que constituyó una nota simpatísimamente.

Por la tarde. Después de haberse reunido todos los Exploradores en fraternal banquete que sirvió a las mil maravillas el popular Chacado, a las tres y media se reunieron todos encaminándose más tarde a la Granja Agrícola para celebrar los concursos de heliógrafos, semáforos, saltos, etc. El primero por causas imprevistas, no pudo tener lugar y en el segundo, quedaron vencidos los exploradores don Custodio Morifigo perteneciente a la tropa de Peñaranda, y don José Rubio, de la de Zamora. En el concurso de saltos ganaron el campeonato don Miguel Cáceres de la tropa de esta ciudad, y el zamorano don M. Burguete. Celebráronse también luchas grecoromanas, por los peñarandinos señores Morifigo y Campos. Por último los exploradores fueron obsequiados con una suculenta merienda costada por la excelentísima señora Marquesa de Castellanos, siendo repartida por bellas señoritas de Salamanca. Este acto acudieron el ilustrísimo señor obispo, los marqueses de Castellanos, el general señor Espinosa y otras muchas autoridades.

POR TELEGRAFO

Un telegrama

(Valladolid, 24 a las 21.15)

Ayer recibimos el telegrama que a continuación copiamos, firmado por el senador electo por esta provincia, don Manuel Semprún.

Dice así: «Señor director de El Salmantino. Ruego me dispense el favor de hacer público en el popular diario de su digna recepción, mi profundo reconocimiento a todos los que me prestaron su valioso y eficaz concurso en las elecciones natoriales celebradas ayer. A la vez le agradeceré haga así mismo interpretarme mi ferviente deseo de ser a esa hidalga provincia acaba de honrarme con su presentación; poniendo al servicio de sus legítimos intereses la mejor voluntad y cuantos medios tenga a mi disposición.—Manuel de Lemprún»

Demografía

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta provincia durante el mes de Febrero fue el siguiente:

Población calculada, 889.948. Nacimientos.—Viv 926; varones, 490; hembras, 436; 1.288; 889; 1.761; 27; 1.000 habitantes.

Muertos, 24; varones, 15; hembras, 9; legales, 22; ilegales, 2. Natalidad por 1.000 habitantes, 272; matrimonios, 166; nacidos por 1.000 habitantes, 0,49; mortalidad por 1.000 habitantes, 1,88.

Defunciones.—Varones, 328; hembras, 287; menores de cinco años, 223; de cinco y más años, 336.

Defunciones.—Varones, 328; hembras, 287; menores de cinco años, 223; de cinco y más años, 336.

Defunciones.—Varones, 328; hembras, 287; menores de cinco años, 223; de cinco y más años, 336.

Defunciones.—Varones, 328; hembras, 287; menores de cinco años, 223; de cinco y más años, 336.

Defunciones.—Varones, 328; hembras, 287; menores de cinco años, 223; de cinco y más años, 336.

Defunciones.—Varones, 328; hembras, 287; menores de cinco años, 223; de cinco y más años, 336.

Defunciones.—Varones, 328; hembras, 287; menores de cinco años, 223; de cinco y más años, 336.

Defunciones.—Varones, 328; hembras, 287; menores de cinco años, 223; de cinco y más años, 336.

Defunciones.—Varones, 328; hembras, 287; menores de cinco años, 223; de cinco y más años, 336.

Defunciones.—Varones, 328; hembras, 287; menores de cinco años, 223; de cinco y más años, 336.

Defunciones.—Varones, 328; hembras, 287; menores de cinco años, 223; de cinco y más años, 336.

Defunciones.—Varones, 328; hembras, 287; menores de cinco años, 223; de cinco y más años, 336.

Defunciones.—Varones, 328; hembras, 287; menores de cinco años, 223; de cinco y más años, 336.

Defunciones.—Varones, 328; hembras, 287; menores de cinco años, 223; de cinco y más años, 336.

Defunciones.—Varones, 328; hembras, 287; menores de cinco años, 223; de cinco y más años, 336.

Defunciones.—Varones, 328; hembras, 287; menores de cinco años, 223; de cinco y más años, 336.

Defunciones.—Varones, 328; hembras, 287; menores de cinco años, 223; de cinco y más años, 336.

Defunciones.—Varones, 328; hembras, 287; menores de cinco años, 223; de cinco y más años, 336.

Defunciones.—Varones, 328; hembras, 287; menores de cinco años, 223; de cinco y más años, 336.

Algunos de nuestros cañones tuvieron que retirarse del pueblo, estando el puerto en nuestro poder.

Al mismo tiempo que tenía lugar este combate, quinientos enemigos atacaban Bucibar, donde les rechazamos, causándoles enormes pérdidas y haciéndoles tres prisioneros.

Burdeos.

Espanoles muertos.

Hasta hora se han identificado diez cadáveres de obreros españoles, perecidos en la explosión ocurrida en estos últimos días en el polvorín de Croix Hinx.

La mayoría del personal que trabaja en la fábrica, eran de nacionalidad española.

New-York.

Compañía germanófila

Todos los periódicos norteamericanos que comulgan con la idea germanófila, han emprendido una campaña entre el Presidente Wilson, acusándole de ser vasallo de los aliados y calificándole de ruin esclavo del oro inglés.

También los socialistas y demócratas están haciendo una enérgica campaña contra la política guerrera del Wilson.

Los americanos no quieren guerra.

Despachos recibidos de los Estados Unidos aseguran que Briand ha declarado que será inútil que el presidente Wilson se obstine en declarar la guerra a Alemania por que el pueblo americano se muestra absolutamente refractario a entrar en la contienda; a parte de que casi todas están hermanados con la causa germanófila.

Petrogrado.

El Kaiser viaja.

Comunican de la capital de Rusia, que se está esperando en Vigna la visita del Emperador de Alemania Guillermo II; con este motivo se hacen grandes preparativos.

Milán.

Posiciones italianas atacadas.

En el alto Trentino se han concentrado doscientos mil austriacos mandados por el archiduque heredero, los cuales han atacado varias posiciones italianas del valle de Sigana.

Prensa Asociada

Lea usted y no olvide que en los Grandes Almacenes al por mayor y menor

de Pérez y Paradinas

PLAZA DEL MERCADO, 38.—SALAMANCA

existe una excepcional liquidación en artículos de la temporada de invierno.

Franelas para camisas, de 0,60 a 0,40 pesetas; idem idem, de 0,50; idem idem, de 0,80 a 0,60; Piques para idem, ancho, de 0,40; idem seda, de 1,00 a 0,60; Versalles para idem, de 0,75 a 0,40; nenas para vestidos, de 0,50 a 0,30, idem idem, de 0,60 a 0,40; idem, de 0,70 a 0,50; idem blusas, de 1,50 a 1,00.

LANERIA.—A pesar de la enorme subida en este artículo, lanas para vestidos, de 0,50 a 0,30 pesetas; idem idem, de 1,00; idem idem, de 1,50 a 0,60; idem idem, de 2,75 a 1,50; idem de 3,50 a 2,25; idem idem, 6,4, de 5,00 a 3,00; Bunas franelas, idem idem, de 1,75 a 1,00.

NUEVAS SECCIONES de ropa blanca, equipos, esmeraldas, ría, mercería, adornos y perfumería, a precios económicos.

La casa que más barato vende

Fabricantes en Barcelona y almacenistas en Madrid, Córdoba, Bar

na y Salamanca.

Recibida a las seis de la mañana.

Comunicación alemán.

Radiografan del cuartel alemán a las cinco de la tarde, que en el frente occidental ha aumentado en general la actividad de la artillería con relación a los últimos días.

En varios puntos ha habido encuentros felices para las patrullas alemanas.

Al Sur de Saint E'oy, hemos rechazado algunos destacamentos ingleses.

En la región del Mosa, rechazamos ayer algunos pequeños ataques franceses que nuestros enemigos hicieron con granadas de mano.

Nuestras posiciones al Noroeste de Avocourt, son defendidas con brío a pesar de los repetidos ataques.

Han fracasado también las maniobras del enemigo al Oeste de Mort Homme, lo mismo que en otro de más importancia, dado contra Daumot.

Combate aéreo.

Al Este de Arras ha tenido lugar un violento combate aéreo, resultando biplano británico destruido, habiendo sido apresada la tripulación.

En el frente oriental y en el báltico sigue reinando la tranquilidad.

Parte oficial francés

El de las once de la noche dice:

La artillería muestra gran actividad en Westende, Este-entrate y Argona.

En Malancourt también me nudean los combates.

Al Oeste del Mossa, nuestro enemigo bombardeó con gran violencia nuestras posiciones, y en la región de Mort Home sigue la lucha.

Nada tenemos que señalar en los demás frentes.

Una escuadrilla ha bombardeado la estación de Leyville Estenay.

Al Este de la región Monfacole y sobre la estación Matilly, cerca de Ploegsteer, conseguimos derribar un aeroplano enemigo, resultando muertos el piloto y el observador.

Uno de nuestros aviones aún no ha regresado, ignorándose la suerte que haya podido correr.

Comunicado de Co'tano.

El parte oficial italiano comunica:

El mal tiempo reinante impide toda maniobra, habiendo disminuido por esta razón la actividad de nuestras tropas.

En Cordevoll, rechazamos varios ataques enemigos y cuantos después de sufrir bastantes pérdidas, el paso Sentinella haciendo gran número de prisioneros y apoderándonos de mucho material de guerra.

En el Carso bombardeamos con eficacia al Este de Selt y evacuamos una pequeña parte de trincheras situadas al Norte del mencionado valle de Selt por estar demasiado expuestas al fuego enemigo.

Poldhu.

Comunicado oficial inglés

El parte oficial inglés facilitado a las once treinta de la noche, dice que ayer mañana voló a gran altura sobre Dover un aeroplano enemigo, que fue cañoneado, huyendo sin arrojar ninguna bomba.

Lambien dice el comunicado que el día 23 se registraron algunos combates en Egipto, en el distrito de Gapia, habiendo sido defendidos por pequeñas fuerzas inglesas, que fueron atacadas por 3.000 enemigos.

ciudad para dar solución al conflicto societario existente.

Los ferroviarios han presentado ayer un documento en el despacho del señor gobernador protestando de que el personal militar se emplee para el transporte de mercancías, hecho que está fuera de lo que preceptúa la ley, la cual solamente autoriza se haga el servicio de correos y viajes.

Por la noche, el local del Centro Ferroviario estaba imponente ante el inmenso número de trabajadores, mujeres y niños que en él se encontraban.

El señor Bernis asistió para recoger datos respecto a las peticiones que se hacían.

Después dirigió la palabra al público que allí se encontraba reunido, dando las gracias por la buena acogida que se le había hecho, y manifestó que sentía no poderles hablar con extensión y dar a conocer su pensamiento, porque el cargo que ostenta de delegado del Instituto de Reformas Sociales se lo veía, y por lo tanto no podía dar su opinión ni inclinarse más para una parte que para la otra.

Después, el señor Millán, pronunció palabras alentadoras, haciendo constar que todos continuarán en la actitud que se habían colocado si querían triunfar.

Don Victor Mulas, ofreció la cooperación de los dependientes de Comercio, por serle simpática esta huelga.

El señor Jiménez y Cachorro, se expresan en el mismo sentido, advirtiéndole que contaban con el apoyo de los demás ferroviarios y Federación Obrera.

También se protestó de que la Cámara de Comercio tenga el personal exterior, a la disposición de la Compañía, el cual ha prestado en el día de ayer servicio.

La huelga continua en firme sin que hasta la fecha haya la menor señal de arreglo.

Nosotros deseamos se llegue a un acuerdo lo antes posible.

Por hoy no hay más que reflexionar. De lo que suceda en adelante, daremos oportuna cuenta.

CAMPESINO.

Obra de las misiones

A causa de la presente guerra europea, los misioneros no tienen donde volver sus ojos sino a los 100 millones de católicos iberoamericanos y a los 14 de los Estados Unidos.

Aquí se dirigieron Mr. Tibergien y el director de la Santa Infancia, en busca de socorro para esta asociación.

El llamamiento no fué en vano. Los Cardenales y Prelados norteamericanos, recomendaron eficazmente la obra a los párrocos y directores de escuelas y colegios católicos con gran consuelo del Sumo Pontífice, que mandó una especial bendición a cuantos cooperen al fomento de la Santa Infancia.

¿Porqué no se han dejado oír esas voces entre nosotros? ¿Acaso temieron herir la delicadeza de nuestro sentimiento nacional, si un extranjero venia a excitar a la nación católica para la obra católica por excelencia o temió se perdiera su voz en el vacío, y no fuera bastante para sacarnos de nuestro letargo?

Si así fuera, sería muy bochornoso para un pueblo que se precia de no ceder a ningún otro en el fervor de su fé y elevación de ideas. Y aunque no sea más que a título de amor nacional y sentimiento patrio, todos cuantos podemos algo debemos contribuir a difundir estas ideas por toda la Península.

Hace poco, con ocasión de un acontecimiento nacional, se abrió en el Imperio alemán una suscripción para las misiones de sus colonias, que dió la suma de unos seis millones de pesetas.

Pues bien: ahí están las misiones de nuestras colonias africanas. Ahí están las misiones de todo el mundo a punto de perecer por una guerra de que Dios se ha dignado librarnos. ¿Por qué no celebrar este acontecimiento con una suscripción general, cuyo producto se mandara a Roma por medio del Nuncio de Su Santidad en España?

Y ante todo y sobre todo, por qué no organizar en todas las parroquias donde lo estén la Santa Infancia, la propagación de la Fe y Asociación de señoritas auxiliadoras, etc. ¡Ojalá haya voces autorizadas que hagan resonar estas ideas por toda España y las hagan ser pronto realidad y vida! Pronto, sí, muy pronto.

(Del Boletín Oficial del Obispado).

excelentísimos señores Marqueses de Castellanos, celebrarán un «Champagne», en honor y obsequio del Comité de los exploradores.

El amigo Fili, que venció en Béjar, aún cuando no llevara el acta, venció también ruidosamente la otra noche en el banquete que en honor suyo se celebró en el teatro Bretón.

Las aclamaciones, los aplausos y las alabanzas del numerosísimo concurso, no daban lugar a dudas de que Villalobos se había ganado el afecto de todos los comensales.

¡Vaya una manipulación de los X la que el simpático Fili ha aprendido!

¡Llegara, vaya si llegara!

Los apaches de París

(Por telegrama)

FRANCFORT

L. Matin se hace eco de las quejas que vienen de todas partes contra la invasión de las cercanías del Este de París, por jóvenes apaches los cuales molestan a los pacíficos viajeros. Se han efectuado numerosas detenciones por ultrajes públicos al pudor, por llevar armas prohibidas, etc. etc.

De la huelga de ferroviarios

El día de ayer.—La paralización del trabajo.—Palabras de aliento.—Lo que dice el alcalde.—Protesta.—El acto de anoche.—Sin solución.

Ayer, lunes, en la misma forma que venían haciéndolo los obreros ferroviarios del Sindicato de M. S., entraron al trabajo, bajo el pleno convencimiento, que a la hora acordada por la sociedad, abandonarían el mismo.

Al sonar las nueve y media de la mañana, todos los operarios de este Sindicato, cesaron en sus servicios.

Acto seguido hicieron entrega de las herramientas que poseían propiedad de la Compañía, a los jefes respectivos.

El primer personal en hacerlo, fué el de depósitos, talleres, oficinas, etc., etc., o sea el de tracción, y acto seguido el de movimiento, por ser la hora de llegada de los trenes.

Los militares ferroviarios, se hicieron cargo de la maquinaria, los cuales continuaron al servicio de esta Compañía correspondiente a viajeros y correspondencia.

Todos los obreros huelguistas, en medio del mayor orden, y poseídos de gran entusiasmo, se trasladaron a su domicilio social para cambiar impresiones.

Allí, el señor Millán, pronunció un sentido y elocuente discurso, enalteciendo el buen espíritu que reinaba en todos.

Dijo que de esa forma, no podía dudarse que los obreros del Sindicato de M. S. triunfarán, por que además, sus peticiones llevan el escudo de la razón, arma que han empleado para luchar en la ocasión presente, y que permanecerán en este estado para exigir que sus sagrados derechos se respeten.

Las palabras del señor Millán, dichas con lágrimas en los ojos y profundo dolor en el corazón, fueron acogidas en medio del mayor entusiasmo, recibiendo atreñados aplausos.

El Alcalde de Salamanca, señor La Riva, se personó en el Centro ferroviario para informarse de las peticiones hechas y de la marcha de la cuestión.

Expuesto cuanto deseaba por la Junta directiva, el señor La Riva mostró su conformidad a las peticiones que hacían los obreros, poniéndose a la disposición de éstos para realizar todo cuanto él pudiera hacer.

Además, nuestra autoridad local dijo—y así lo ha hecho—que comunicaría al representante de esta Compañía en Madrid, señor Loevi y al diputado a Cortes por Salamanca, señor Pérez Oliva, para que trabajaran el asunto.

Estas gestiones dan como resultado, que el señor Loevi telegrafiaría al representante general, residente en París, para que a la mayor brevedad se personara en esta

Numeroso público presenció los concursos, que resultaron muy entretenidos y que fueron amenizados por la banda del Regimiento de Toledo.

A las seis y media próximamente, desfilaron los exploradores para prepararse a organizar la retreta.

La retreta.

A las ocho y media de la noche organizóse una vistosísima retreta, que partiendo del cuartel de caballería, recorrió las calles de García Barrado, Navío, Plaza Mayor, Zamora, Avenida de Mirat, Doctor Risco, regresando al punto de partida.

Fué este festejo lucidísimo y simpático. Los infatigables exploradores llevaban farolillos a la venciencia y figuras grotescas, leyéndose en muchos de ellos el lema «Siempre adelante».

Rompió la marcha un piquete de la guardia civil seguido de la banda de trompetas del Regimiento de Albuera después seguían los exploradores con sus faroles encendidos entre ellos la sección ciclista. A continuación la banda de música del 1.º de Mayo que ejecutó en el recorrido bonitos pasacalles; seguían a esta buen número de exploradores y al final precediendo a una artística carroza tres trompetas de Albuera vestidos de antiguos trompeteros a heraldos.

La carroza, como antes decimos, era en extremo artística, figurando en ella las bellísimas y distinguidas señoritas Carmen Morales, que estaba monísima, vestida de matrona de España y las señoritas de Gil, Bermejo y Sánchez Gómez, que lucían riquísimos trajes de charras, realizando su sin igual hermosura.

Cerraban la marcha varios grupos de exploradores y la banda de música del Regimiento de Toledo, que durante el trayecto ejecutó admirablemente unas bonitas retretas.

Las ovaciones a los exploradores se sucedían sin cesar por todas las calles de paso, que estaban atestadas de personas que elogiaban calorosamente a los organizadores, elogios que nosotros hacemos nuestros también.

En una palabra, la retreta resultó hermosa por todos conceptos haciendo renacer en todos los corazones ese hermoso sentimiento de patriotismo muerto en muchos corazones españoles para desgracia de la madre Patria y para vergüenza de los buenos ciudadanos.

Concluimos, por no encontrar palabras suficientes para enaltecer a los «boy scout», dando un ¡Vivan los exploradores salmantinos!, y despidiendo afectuosamente a los forasteros, que con su presencia han dado mayor esplendor a las grandiosas fiestas celebradas.

Por nuestra cuenta.

En nombre del pueblo de Salamanca, de los exploradores, y en nombre también de EL SALMANTINO, agradecemos sinceramente el honor que nos han dispensado, aceptando la excelentísima Marquesa de Castellanos el nombramiento de madrina de la bandera de los «boy-scout» salmantinos.

La aristocrática dama y esposa de un Maldonado, descendiente de aquel heroico conde de Aldana, que supo derribar en el campo del honor al Delfín de Francia, arrancándole con su lanza las cinco flores de Lis, y que dando una prueba de su inquebrantable honor esculpion en su escudo las palabras pronunciadas por el vencido, inspiradas por el despocho: C'est mal donné; la esposa de tan ilustre aristócrata ha dado una prueba de cariño a Salamanca, a esta hidalga ciudad cuyos hijos recordarán con deleite la prueba de consideración y afecto que han recibido en esta ocasión.

Las palabras del señor Millán, dichas con lágrimas en los ojos y profundo dolor en el corazón, fueron acogidas en medio del mayor entusiasmo, recibiendo atreñados aplausos.

En la historia de Salamanca queda grabada, con la promesa de los exploradores, una nueva y brillante página de gloria, en cuyo encabezamiento figurará, en todos los tiempos del porvenir, el nombre de la dama caritativa, afable, cariñosa y sencilla, doña Jacinta Alvarado Barroeta-Aldamar, marquesa de Trives y vizcondesa de Hormaza.

Salamanca recordará siempre con placer estos días de estancia entre nosotros de los excelentísimos señores Marqueses de Castellanos, y EL SALMANTINO les saludará afectuosamente y con cariño en nombre de este pueblo, por muchos olvidado.

P. R.

Hoy, a las diez y media de la noche, en el Hotel Comercio, los ex-

Del Ayuntamiento

Ayer no pudo celebrarse la sesión ordinaria del Ayuntamiento.

Nos avistamos con el alcalde, señor La Riva, quien nos comunicó algunas noticias de sumo interés. Estas se refieren al asunto de la Cooperativa de Consumo en proyecto, y a las gestiones practicadas también por el alcalde en la solución de la huelga de ferroviarios.

Respecto a la primera, nos manifestó don Emigdio, que ya tenía terminado el estudio de las bases para la creación de una Cooperativa, a él encomendada, y que el jueves o el viernes próximo, concelebrará de ellas la comisión de Subvenciones.

Desconocemos las bases en cuestión, pero desde luego creemos han de ser aceptadas por la Comisión, porque ellas han sido producto de un estudio detenido y profundo, aparte de la competencia y cariño que en ello ha puesto nuestro alcalde.

Entendemos que la Cooperativa, más que conveniente, es realmente necesaria por las ventajas incalculables que había de proporcionar a las clases pobres, hoy más necesitadas que nunca por la extraordinaria carestía de las subsistencias. De todo lo relacionado con este asunto hemos de informar a nuestros lectores concediéndole toda la importancia que merece.

También nos habló el señor La Riva de sus gestiones en pro de la solución de la huelga de los ferroviarios. Dos veces ha estado en su domicilio social aconsejando a los cordones que las circunstancias de mandan y manifestando que a los trabajos realizados por él se le contestó telégraficamente por Monsieur Loevi diciendo que carecía de autoridad o poder suficiente para resolver el pliego planteado, pero que se enviará desde París un comisionado especial con atribuciones para solucionar el conflicto. Mucho celebramos que la cuestión se resuelva en breve plazo, para bien de todos.

Lección a los inteligentes

Lo que traen las elecciones! Ayunos, misas, rosarios se dejan, por festejar infelices resultados.

Muchos de esos señores inteligentes llamados, en Bealón se reunieron en pleno Sábado Santo, y no tuvieron en cuenta que a ayunar son obligados, y se supieron de cosas, de buena chicha se armaron; vengas copas, vengas brindis, van y vienen comiéndose; ¿Cómo los inteligentes al comer no reventaron?

Los que presumen de científicos que no se ni un atajo os traeré un Catecismo, y con el palo en la mano os haré leer a todos pero muy recio y muy alto: «obliga a ayunar la Iglesia en todo Sábado Santo».

LISAGA.

De Sociedad

Han salido: Para Peñaranda, don José Sánchez Gómez.

Para Aldehuela de la Bóveda, la distinguida señora del médico de aquella localidad, don Arturo Juárez con sus bellas hijas.

Para Ciudad Rodrigo, nuestro querido amigo don Juan Escanillas de Simón.

Para Toro, la distinguida señorita Lucía Rodríguez.

Para el Campo, el ingeniero jefe de Obras públicas don Indalecio Terezano.

Para Alba de Tormes, la distinguida señorita doña María Hernández, acompañada de su hermano Jesús, aventajado alumno de la Facultad de Ciencias.

Han llegado: De Ledesma, el diputado provincial don Ulpiano Trilla. Del mismo punto, nuestro particular amigo don Antonio Perea, acompañado de su simpático hijo Paco.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta, al virtuoso párroco de Peñaranda don Alejandro Gorjón.

Dr. Manuel Peláez

(Médico dentista)

De regreso de los Estados Unidos, donde ha practicado larga temporada los últimos adelantos de la especialidad, ha abierto su consulta, Plaza Mayor-Dr. Riesco, 2, pral.

Sección religiosa

Cultos.

Iglesia de San Esteban.—Novena en honor de Santa Catalina de Sena. A las seis de la mañana, misa rezada y ejercicio de la novena. Por la tarde, a las seis, exposición de S. D. M., estación, rosario, novena, sermón y motetes.

Iglesia de San Benito.—Ejercicios del mes de María Auxiliadora. A las seis y media de la mañana, misa y lectura del ejercicio del mes. A las ocho, misa rezada. Por la tarde, a las siete, rosario, repetición del ejercicio, bendición con el Santísimo y cánticos.

Teatro Liceo

Ayer, en la sección de las siete y cuarto, debutó el señor Serrano, que tantos triunfos ha conquistado en el teatro Price, de Madrid.

Precede a este artista con la hermosa y gran zarzuela «Marina», cuya música seria y armoniosa de todos tiempos, nos recordó aquellos tiempos en que el teatro era algo digno de admiración y respeto.

La música, del eminente compositor Arrieta, tuvo una interpretación clara y precisa por parte del señor Serrano, que si como actor no tiene grandes cualidades, como cantante las posee inmejorables.

Cantó todos sus números superiormente atacando las notas agudas con limpieza y valentía y haciendo en el registro bajo verdaderas filigranas.

El debutante gustó muchísimo y escuchó grandes ovaciones.

La señorita Martí también estuvo felicísima en su trabajo, que la valió calurosos aplausos, lo mismo que los señores Cabasés y Abolaña.

«Marina» tuvo un éxito grande y seguramente que no tardará muchos días sin figurar de nuevo en el cartel.

Por la noche se reprisó «Los cadetes de la reina», que fueron interpretados tan admirablemente como el día del debut de la compañía. Continuaron siendo objeto de entusiastas ovaciones la señorita Martí y el señor Cabasés.

Se estrenó el sainete de los señores Paradas y Jiménez y música de los maestros señores Vela y Brú, titulado «El nido principal».

Tiene la obra estrenada el sello característico de las que ahora están de moda; mucho movimiento, mucha palabra, y al final... nada o casi nada. El libreto es gracioso, casi un chiste continuo, aunque algunos de ellos un poco modificados, hubieran resultado mejor. La música sin pretensiones, es aceptable.

El estreno en conjunto, gustó y la concurrencia rió hasta cansarse gracias no sólo a las situaciones, sino también al señor Velejo, que estuvo sencillamente colosal y al señor Blanco, que como siempre demostró ser un actor cómico de cuerpo entero.

La señorita Martí muy bien y la tiple cómica, señorita Melina cantando el número del tercer cuadro con mucho estilo y con muchísimo gusto.

Para hoy: A las siete y cuarto «El bueno de Guzmán», y «El nido principal», a las diez y cuarto «El nido del principal» y el estreno «El suegro de Pierrot».

Anuncio

El sábado, día 29 del corriente mes, a la hora de las cuatro de la tarde, tendrá lugar en los almacenes del excelentísimo Ayuntamiento, en el exconvento de la Merced, la subasta en pública y oral licitación por proposiciones verbales y pujas a la llana, para la venta de los materiales procedentes de derribo que existen allí depositados, según la relación que se halla de manifiesto en la Alcaldía. Salamanca, 19 de Abril de 1916. El alcalde, Emigdio de la Riva.

NOTICIAS

Pérdida.—Se ha extraviado un bolsillo de plata en la Iglesia de San Juan de Sahagún, en la tarde del Jueves Santo. La persona que lo entregue en la administración de este periódico, será gratificada.

Pomada antiherpética Gerio.

Remedio infalible contra toda clase de erupciones de la piel. Su uso prolongado acaba con los más rebeldes acnés, prurigos, impétigos, eczemas, eritemas y herpes, que dan origen a repugnantes enfermedades. Muestra gratuita a los señores médicos que lo soliciten. De venta en todas las farmacias. Depósito central: en la de su autor, Doctor Riesco, número 60, Salamanca.

Se ha trasladado al número 87 de la calle de San Justo, el comercio practicante, don Juan Ramos Pérez lo que pone en conocimiento de su numerosa clientela y amigos.

Si está usted satisfecho del chocolate que toma, pruebe el del Comercio de los Cubanos, y compare. Si no lo está, adopte definitivamente para su consumo el que se exhibe ahora a brazo en el Comercio de los Cubanos, Rúa, 13 y 15, Salamanca, teléfono, número 22.

Carteristas detenidos.—Por los agentes de vigilancia señores Alvarez y Gómez, han sido detenidos los carteristas José Rodríguez del Pozo, el Pajero; Modesto M. Sánchez, Inocencio Clos Elriana y Emérito Gómez Núñez.

Todos ellos muy conocidos de la policía local, aun cuando a los dos primeros ya hacía cinco años que no los veían por ésta.

También ha sido detenida por los agentes de vigilancia, una individuo llamada Salud María, la cual había introducido la mano en el portamonedas de doña Inocencia Fernández y extraído una moneda de 5 pesetas.

Pedicuro y Manicuro

: Servicio a domicilio : Doctor Riesco, 2, pral. : Peluquería Madrileña :

Victor Pérez Tejado

(Hijo y sucesor de Cesáreo Vega García.)

Gran fábrica de cal blanca y morena.

Premiada en varias Exposiciones. 20-3

Aldea Moret (Cáceres).

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Más barato que antes de la guerra

Una peseta solamente cuestan dos botellas de Chartreuse o Benedictine. ¿Cómo puede hacerse esto milagro? Comprando una cajita de legítimas esencias de estos licores en el Comercio de los Cubanos, Rúa, 13 y 15, Salamanca.

BOLETIN METEOROLOGICO.

Observaciones hechas en el día de hoy: Barómetro, 694,55. Sol, 34,2. Sombra, 23,6. Mínima, 7,6. Seco, 15,0. Húmedo, 12,0. Viento, NO. O. Cielo, despejado. Tiempo, variable.

Dr. José Gómez Díez OCULISTA

Plaza Mayor, núm. 1. Consulta diaria de once a una y de tres a cinco.

Incendio en Lumbrales.—El día 28 del corriente, y de doce a una de la madrugada, se declaró un incendio en casa del vecino de dicha ylla, don Joaquín González, que dando el edificio reducido a cenizas, pereciendo una de las dos caballerías que en él se hallaban encerradas. Las pérdidas se calculan en 200 pesetas. Se cree que el incendio haya sido causado intencionadamente, aunque hasta la fecha no se conocen los autores.

REUMATISMO

Curación segura y radical con la litina soluble de Abadie. Depósito: Farmacia de Heredia, Rúa, 45, Salamanca. 30-28

Cuadra y cochera

se arriendan, calle Ramos del Manzano, número 63. Para tratar, en la misma casa, con don José S. Sevillano. 8-4

Se vende la casa número 11 de la calle del Doctor Riesco; informes, su dueño, calle de la Rosa, número 5. 10-8

NIÑO Iguala dental infantil 10 y 15 pesetas año. Dentista de la guarnición Libertad, núm. 10, planta baja.

Se vende o arrienda la fábrica de electricidad y molino harinero de Paratinas, dando luz a cuatro pueblos, contratos con los Ayuntamientos, con muy buenas dependencias. Tiene además buen palomar y uerta con unos 100 árboles frutales.

Para entenderse, con Tomás Rodríguez, en A. de Turanes.

Se vende también una locomóvil, marca Marsall, de unos 30 caballos, alta y baja presión, apropiada para trilladora. Se puede ver trabajar en la misma fábrica de Paratinas, entendiéndose con el mismo dueño o con Isidoro Martín, de Paratinas. 8-8



GRAN REGALO

El dueño de la zapatería EL PORVENIR, agradecido a su numerosa clientela, regala desde esta fecha a todo cliente que compre 25 pesetas en género, una hermosa ampliación de una sola persona, llevando el original en buen estado.

También entra en su cálculo vender más barato que nadie para recoger muchos pocos y no pocos muchos, como sucede en general. Por lo tanto, a surtir de calzado, tanto fino como corriente, que los modelos y las clases le agradarán por ser superiores y desengañar al público. Hay precio fijo verdad.

«EL PORVENIR», Gran Bazar de calzado RUA. 21. —(Esquina a la de los Corrales).

LA TIJERA DE ORO

Casa preferida por su importancia en ropa blanca en general, recomendada con especialidad en equipos para bodas, altas novedades y nuevas creaciones en vestidos para niños.

Camisas, pijamas, calzoncillos, camisolines, pecheras, camisones, cuellos y puños.

DOCTOR RIESCO, NUM. 8.

Si necesita usted = Vides americanas = Injertos, Barbados, Estacas injertables o Estaquillas para vivero debe usted surtir de = Centro Vitícola del Bierzo = Casa muy acreditada y de toda confianza, que dispone de plantas superiores, y sólo vende los productos de sus importantes Viveros. Dirigirse a don Carlos Alvarez de Toledo, Villafranca del Bierzo (León).

¡NO TE MOLESTES.....!

esos perfumes, polvos y jabones que empleas no pueden darte resultado: Adquiere los en casa de confianza, para lo cual solamente he de recomendarte la primera en su clase.



CLINICA : ODONTOLOGICA

de Matías Ludeña

Plaza Mayor, 10 y 11, pral.

:: :: SALAMANCA :: ::

Postes para telégrafos

Se venden de 1.500 a 2.000 palos de roble, para telégrafos, teléfonos o luz eléctrica, de siete, ocho, nueve y diez metros de largo. Informará del precio y condiciones, don Pedro Sánchez, (Pañería y sastrería), calle de Sánchez Barbero, número 3. 30-21

GERARDO GONZALEZ MORENO

Corredor de Comercio Plaza Mayor, 21.—SALAMANCA h 30.

Venta de dos casas

en la calle del Rabanal, números 3 y 5, una con corral grande. Informarán: Sorias, 15. 30-29

Venta de casa

Se vende la señoría número 4, de la calle Conde de Romanones (antes Librerías). Del precio y condiciones, informarán García Barredo, número 26, sastrería.

CLINICA ESPECIAL

DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

RICARDO MARIN

MÉDICO OCULISTA

Precedente del Instituto Oftálmico de Madrid.

Consulta: de DIEZ a UNA Rúa, 36 pral., Salamanca.



Agente en Salamanca: PEDRO JUANES - García Barrado 26.

Tipografía Popular.—Plaza de San Isidro.

